
Ata da 32ª (Trigésima Segunda) Reunião Extraordinária 1 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paraopeba. 2 

Aos dias 16 de outubro de 2023, no Parque Natural Municipal Felisberto Neves, 3 
Av. Edmeia Matos Lazzarotti - Ingá Alto, Betim – MG, aconteceu a 32ª Reunião 4 
Extraordinária do CBH do Rio Paraopeba. O presidente do CBH Paraopeba 5 
Heleno Maia Santos Marques do Nascimento deu início a reunião, agradecendo 6 

a presença de todos. Estiveram presentes os seguintes conselheiros: Lucas 7 
Martins Sathler Berbert - IGAM (por procuração), Márcio Heitor Stelmo Da Silva 8 
- SES, Lauro Batista Tuler – IEF,  Eduardo Morais de Freitas  - PMMG, 9 
Wagner Santos Fanni – EMATER, Luís Gabriel Menten Mendoza – FEAM, 10 
Cláudio Mesquita – SEMAD, Leonardo Gomes Lara - Município De Betim, 11 

Viviane Das Graças Rodrigues Pires - Município De Ouro Preto, Natália de 12 

Vasconcelos Soares Aleixo - Município De Jeceaba, Breno Henrique Da Silva 13 

Ramos - Município de Pompéu, Alex de Menezes  - Município de Ibirité, Tércio 14 
De Sales Morais - Município de Mateus Leme, Eduardo Ken Mizuta - Instituto 15 
Inhotim, Paulo Henrique De Souza Lino - Sindicato Dos Produtores Rurais De 16 
Pompéu, Ketrin Lany Rodrigues Nezio - Rio Branco Alimentos S/A , Andréa De 17 

Oliveira - CSN Mineração S.A., Gabriel Maciel dos Reis - Ardósias Figueiredo & 18 
Almeida Ltda, Guilherme da Silva Oliveira – FAEMG, Karla Franco Brandão – 19 
Sindiextra, Liliane Cristina De Almeida - Mineração São José Da Lagoa Ltda, 20 

Fernando Benício De Oliveira Paula - Associação Ambiental E Cultural Zeladoria 21 
Do Planeta, José Antônio da Cunha Melo – ABES, Anna Angélica Souza Maciel 22 

- CRBIO-04, Adilson Ramos de Souza – SINDÁGUA, Pedro Tavares Lima - 23 
Associação Promutuca, Arnaldo Freitas de Oliveira Junior - CEFET MG, Heleno 24 
Maia Santos Marques do Nascimento – IHMBio e Winston Caetano de Souza - 25 

Associação Ambiental Veredas e Cerrados. O auxiliar administrativo efetuou a 26 

verificação do quórum que foi de 22 conselheiros, no momento da instalação da 27 
reunião. Após o início da reunião, houve a execução do hino nacional brasileiro. 28 
Em seguida, o presidente colocou o primeiro ponto de pauta. Apresentação, 29 

discussão e votação da ata da 31ª Reunião Extraordinária. O presidente 30 
colocou em discussão a ata da reunião anterior, não havendo nenhuma 31 

manifestação colocou em votação. A ata da 31ª Reunião Extraordinária foi 32 
aprovada por unanimidade. Dando segmento a reunião, o presidente colocou o 33 
seguinte ponto de pauta: Apresentação, discussão e votação do processo de 34 

outorga nº 22526/2017 requerido pela CRP Agropecuária Ltda - Processo 35 
SEI nº 2240.01.0005851/2023-47. O presidente esclareceu aos conselheiros 36 

presentes que, diante da situação, o prazo curto, criou o Grupo de Trabalho de 37 
Outorga, sendo a deliberação 05/2023, que cria o Grupo de Trabalho de Outorga, 38 

referendada com apoio dos presentes. Com a palavra, o conselheiro José 39 
Antônio Melo – ABES, que efetuou relato da visita do GT de Outorga ao 40 
empreendimento. Lucas Martins Sathler Berbert, representando o IGAM, 41 
esclareceu a ausência da técnica responsável e esclareceu o posicionamento do 42 
IGAM e dos detalhes do processo referentes ao IGAM. Houve um breve debate 43 

acerca dos fatos sobre o empreendimento entre os conselheiros, que 44 
destacaram a falta de medidores e a importância da instalação de medidor e 45 
reforçando que o prazo de 60 (sessenta) dias após a aprovação do processo de 46 
outorga. Após alguns debates sobre o processo, a solicitação de instalação de 47 
medidor, o presidente colocou o processo de outorga em votação que seria 48 
nominal. Foram vinte votos aprovando o processo de outorga, três votos 49 



contrários, sendo os votos contra dos conselheiros José Antônio da Cunha Melo 50 

- ABES, Anna Angélica Souza Maciel - CRBIO-04 e Adilson Ramos de Souza – 51 
SINDÁGUA; e um conselheiro se absteve em votar, o conselheiro Cláudio 52 

Mesquita - SEMAD. Após a votação o presidente deu prosseguimento com a 53 
reunião em seu próximo ponto de pauta: Recomposição da CTIOAR do CBH 54 
Paraopeba e Definição dos Membros: o presidente esclareceu que, diante do 55 
momento em que o comitê está passado e de algumas demandas reprimidas, 56 
que o comitê efetuasse a recomposição da CTIOAR, esclareceu para a 57 

composição da CTIOAR, conforme a DN 05 de 2005, que cria a câmara técnica 58 
em caráter definitivo, deveriam ser indicadas quatro instituições do poder 59 
público, quatro instituições dos usuários dos recursos hídricos e quatro 60 
instituições da sociedade civil, totalizando doze membros na referida câmara 61 
técnica. Após este momento, suspendeu a reunião por vinte minutos para que 62 

os segmentos se reunissem e escolhesse as instituições escolhidas para a 63 

recomposição da CTIOAR, tendo sido escolhidas: pelo segmento Poder Público: 64 
Instituto Estadual de Florestas – IEF, Município de Ouro Preto, Município de 65 

Betim e Município de Mateus Leme; pelo segmento Usuários dos Recursos 66 
Hídricos: Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais - 67 
FAEMG, Federação das Indústrias de Minas Gerais - FIEMG, Sindicato das 68 

Indústrias Extrativas de Ouro, Metais Preciosos, Diamante e Pedras Preciosas, 69 
Areias, Pedras Ornamentais, Lenha, Madeiras, Minerais - SINDIEXTRA e 70 
Mineração São José da Lagoa; e pelo segmento Sociedade Civil: Associação 71 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental - ABES,  Conselho Regional de 72 
Biologia - 4ª Região - CRBio-04, Associação Ambiental Veredas & Cerrados e 73 

Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Purificação e Distribuição de 74 
Água. –SINDAGUA. O presidente esclareceu que as instituições escolhidas 75 
deveriam encaminhar oficio de indicação de seus respectivos representantes até 76 

o dia 20 de outubro, no e-mail do comitê, para que a câmara inicie as tratativas 77 

pendentes. O presidente então deu segmento a reunião, como ponto de pauta a 78 
Recomposição da Comissão de Avaliação da Agência de Bacia. O 79 
presidente, fez um breve relato sobre o momento em que o comitê estava e que, 80 

diante do fato de que a escolha de uma agencia de bacia estava pendente devido 81 

a troca da diretora geral da AGB Peixe Vivo, que haveria estava marcada uma 82 
sabatina com a nova diretora da AGB Peixe Vivo, a sra. Elba Alves, para que 83 
essa comissão possa avaliar a agência de bacia, para em seguida o comitê 84 
deliberar sobre a escolha desta agência. Houve breve debate acerca do que esta 85 
comissão deveria fazer, sendo escolhidos os seguintes membros: 86 

Representando o Poder Público: Leonardo Gomes Lara - Município De Betim e 87 
Tércio De Sales Morais - Município de Mateus Leme; representando Usuários 88 
dos Recursos Hídricos Guilherme da Silva Oliveira – FAEMG e Gabriel Maciel 89 

dos Reis - Ardósias Figueiredo & Almeida Ltda. Representando a Sociedade 90 
Civil: Pedro Tavares Lima - Associação Promutuca e Arnaldo Freitas de Oliveira 91 
Junior - CEFET MG. Após a escolha dos representante, reforçou que a sabatina 92 
já estava marcada e que todos os escolhidos deveriam comparecer no dia 26 93 

(vinte e seis) a esta reunião. Em Assuntos Gerais o conselheiro Winston 94 
Caetano de Souza – Veredas e Cerrados, efetuou um pedido de apoio ao comitê, 95 
para maiores esclarecimentos aos conselheiros, acerca de um reservatório de 96 
agua bruta (RAB) que a VALE está construindo na Sub Bacia do Ribeirão do 97 
Cedro nos municípios de Paraopeba e Caetanópolis, principalmente sobre o 98 
Sítio Arqueólogo encontrado na escavação do RAB. O conselheiro destacou que 99 



para a construção do RAB foram suprimido vários hectares de mata nativa e está 100 

sendo construído sem nenhuma contra partida ambiental na sub bacia do 101 
Ribeirão do Cedro. O secretário do comitê Guilherme da Silva Oliveira, pediu a 102 

palavra e explanou de trazer uma apresentação, a ser pautada na próxima 103 
reunião, na qual a FAEMG e o CNA fizeram um trabalho com agricultores na 104 
região de Brumadinho, após o rompimento da barragem, destacou que foi um 105 
trabalho feito com os agricultores da região, que foi concluído e que gostariam 106 
de pautar uma apresentação em uma próxima reunião. Em seguida, o 107 

presidente, Heleno Maia, explanou acerca da questão de as reuniões serem 108 
presenciais ou on-line; mencionado que esta diretoria estava optando por 109 
reuniões presenciais em todas as reuniões em que houvesse temas de grande 110 
relevância ou temas que gerasse quaisquer tipos de polemicas. Destacando a 111 
forma tranquila como se deu a tratativa do processo de outorga nesta reunião. 112 

Aproveitando, o presidente reforçou a todos o convite para a solenidade de 113 

posse, destacando e reforçando que contava com a presença de todos. Não 114 
havendo nenhum assunto a ser tratado, o presidente do comitê, Heleno Maia 115 

Santos Marques do Nascimento, declarou encerrada a 32ª (trigésima segunda) 116 
reunião agradecendo a presença de todos. A ata foi lavrada por mim Judson 117 
Wesley Lopes de Carvalho Júnior que após ser enviada para os conselheiros 118 

será aprovada na reunião seguinte. Betim, 16 de outubro de 2023. 119 
 120 
 121 


